

FIGURE DE SAINT

→ SAINT JEAN-PAUL II / PAPE DES SPORTIFS

I / BIOGRAPHIE

Karol Józef Wojtyła est né le 18 mai 1920 à Wadowice (Pologne). Étudiant polonais en philologie, il joue dans un groupe de théâtre antinazi et entre au séminaire clandestin en 1942. Ordonné prêtre en 1946 en Pologne communiste, il est envoyé pour des études à Rome, et de retour en Pologne, affecté auprès de la jeunesse à partir de 1949. Après sa thèse sur l'amour, particulièrement conjugal, il est nommé à l'université par le cardinal Sapieha. Il devient, en 1958, le plus jeune évêque polonais et s'oppose au matérialisme communiste, notamment en faisant construire une église à Nowa Huta, malgré l'opposition du pouvoir.

Pendant Vatican II, sa maîtrise des langues et de la théologie en font le porte-parole de l'épiscopat polonais, ce qui le fait remarquer par le futur Paul VI. Archevêque, puis cardinal en 1967 (le plus jeune), il se fait l'avocat des ouvriers face au régime communiste, défendant les droits de l'homme. S'intégrant à la Curie sous le pontificat de Paul VI, il reçoit des voix lors du conclave d'août 1978. À l'issue du conclave d'octobre 1978, qui fait suite à la mort subite de Jean-Paul Ier, il est élu, sur proposition du cardinal König. C'est le premier pape non italien depuis le pape néerlandais Adrien VI en 1522, ainsi que le premier pape polonais et slave de l'histoire du catholicisme.

En tant que pape, il s'oppose à l'idéologie communiste et par son action, notamment en Pologne, favorise la chute du bloc de l'Est. Sa volonté de défense de la dignité humaine le conduit à promouvoir les droits de l'homme, tant que cela concerne les pays communistes. Il améliore sensiblement les relations du catholicisme avec les juifs, les orthodoxes, les anglicans et les musulmans. Il est à l'origine de la première réunion internationale inter-religieuse d'Assise en 1986, réunissant plus de 194 chefs de religion. Son pontificat (26 ans, 5 mois et 18 jours) est à ce jour le troisième plus long de l'histoire catholique après ceux de saint Pierre (et Pie IX). Il a parcouru plus de 129 pays pendant son pontificat, plus de 500 millions de personnes ayant pu le voir durant cette période, et institué de grands rassemblements, comme les Journées mondiales de la jeunesse. Il a béatifié 1 340 personnes et canonisé 483 saints, soit plus que pendant les cinq siècles précédents.

En Juin 2004, il décide de créer dans le dicastère du conseil pontifical pour les laïcs au Vatican une section Eglise et Sport. Quand il était plus jeune, il était très actif. Il a joué au football comme gardien de but (surnommé « Lolek le gardien »), il a skié et il a fait des randonnées. Quand il ne jouait pas au football, il allait se baigner dans la rivière Skawa. Pendant l'hiver, Karol Wojtyła jouait au hockey sur la surface glacée de l'étendue d'eau. Quand il était jeune prêtre, il était très impliqué dans son ministère à l'Université pour mettre sur pied des activités de ski et de kayak entre autres. Il avait fait construire une piscine à sa résidence d'été de Castel Gandolfo dans l'année qui a suivi son ascension à la tête de l'Église. Il a justifié la construction de cette piscine en disant qu'il en coûtait moins cher que de tenir un nouveau conclave. Au cours de ses 15 premières années de son pontificat, Jean-Paul II prenait des vacances pour aller dévaler les pentes de ski. Lors de son ministère papal, il fera plus de 120 discours sur le sport, présidera le jubilé des sportifs à Rome en 1984 et 2000. Jean-Paul II était un pape qui avait choisi les sports pour les valeurs qu'ils représentaient et qui étaient un des principaux véhicules de dialogue avec l'humanité et particulièrement avec les jeunes. Il rencontrera de nombreux sportifs et équipes de tous les pays ... En 2003, un film : Jean-Paul II parle au sport est produit.

Jean-Paul II est généralement considéré comme l'un des meneurs politiques les plus influents du XXe siècle. Plus encore, il est présenté de plus en plus comme le modèle de la nouvelle évangélisation, portée par l'ensemble de sa vision pastorale et incarnée jusque dans sa sainteté de vie. Béatifié en 2011 par son successeur le pape Benoît XVI, puis canonisé par le pape François en 2014, il est fêté le 22 octobre, date de son intronisation pontificale.

II / DISCOURS

Saint Jean-Paul II a fait plus de 120 discours durant son Pontificat sur le sport et à l'occasion des Jeux :

Ce grand événement a une signification non seulement pour le monde du sport, comme étant l'expression d'une amicale compétition athlétique et d'un effort de performance humaine, mais aussi pour l'avenir de la communauté humaine, qui trouve dans le sport une expression de son désir pour une coopération et une compréhension universelles. J'offre mes plus chaleureuses félicitations aux hommes et aux femmes qui représentent leurs pays, et j'espère que dans cette rencontre mondiale ils seront de dignes exemples d'harmonie pacifique et de fraternité humaine. Sur eux et sur tous ceux qui vivent ces jeux, j'envoie l'abondance des bénédictions divines. Los Angelès 1984

... Le dépassement de soi, le sens de l'effort, la joie de la réussite, la reconnaissance et la glorification de Dieu dans sa création, telles sont les valeurs que je souhaite à tous de découvrir au cœur de ces Jeux olympiques et paralympiques. Puisse le témoignage des athlètes contribuer à un meilleur accueil des personnes handicapées dans le monde de l'éducation, dans leurs milieux de travail et dans la société toute entière ... Alberville 1992

... Les Jeux olympiques ont débuté vendredi dernier à Atlanta. Cette édition 26° revêt une importance particulière du fait qu'elle se déroule le centenaire des Jeux Olympiques d'Athènes à l'ère moderne. Les JO sont l'une des plus grandes occasions de se rencontrer pour les athlètes du monde entier. J'espère que les Jeux du centenaire vont fortement relancer l'idéal du sport en tant que promotion de l'homme, de la paix et de la solidarité entre les peuples. Nous invoquons la protection du Seigneur lors des Jeux olympiques, afin qu'ils se déroulent dans une atmosphère de fraternité et de grande sérénité ... Atlanta 1996

... Dans quelques jours s'ouvrira à Athènes la 28° édition des Jeux Olympiques. J'adresse un salut cordial aux délégations officielles, aux représentants des nations, aux athlètes et à tous ceux qui prendront part aux Jeux Olympiques. Je désire également saluer avec une affection particulière la ville d'Athènes, en rappelant la cordialité avec laquelle le peuple grec m'a accueilli à l'occasion de mon pèlerinage sur les traces de l'Apôtre Paul. Je souhaite de tout cœur que dans le monde, aujourd'hui troublé et parfois bouleversé par tant de formes de haine et de violence, l'important événement sportif des Jeux constitue une occasion de rencontre sereine et contribue à promouvoir l'entente et la paix entre les peuples. J'invoque sur les Jeux Olympiques et sur le monde du sport tout entier la protection maternelle de la Très Sainte Vierge Marie ... Athènes 2004

III / PHOTO

